

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA
PUBLICADA CON APROBACION ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZÓN DE MARIA

Precios: Colonia 15 ptas.—Fuera de la Colonia 18 ptas. y certificada, 25 ptas. al año
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que la solicite.

SUMARIO. Portada, ¡Viva España!—Aires que confortan—Nota—De la teoría a la práctica—Por si acaso interesa—La odisea de un prelado—Noticia de la Colonia; de Santa Isabel—Radios de prensa.

¡VIVA ESPAÑA...!

El día 15 fué un día de júbilo y de alegría para Santa Isabel: la radio del Ciudad de Mahón nos comunica una gran nueva, que lo ha conmovido todo: "Bata tomada; Fernando Poo hundido; sin novedad." Eran las 12 del día; como un reguero de pólvora circuló entusiasta la noticia por toda la población: las campanas se echaron a vuelo y muchísimos edificios, sobre todo las casas más importantes y oficiales lucían colgaduras y banderas nacionales; todo se puso en movimiento, porque el alma colonial se sentía reivindicada de algo que llegaba al fondo de la dignidad. ¡Muy bien por nuestros valientes.....! ¡Viva España....!

El acontecimiento ha sido una verdadera sorpresa: cuando todos hacíamos nuestros cálculos sobre el arribo a nuestro puerto del vapor español y clavábamos nuestra mirada en el lejano horizonte, nos llega con el laconismo del radio la noticia de la liberación del Continente, que borrando ese punto negro de su historia colonial, volverá a ver días de prosperidad a la sombra de la antigua bandera, que siempre fué de la Patria.

Aquí nos hallábamos escribiendo, cuando recibimos la noticia de que hoy día 16 llegaba a nuestro puerto en las primeras horas el Ciudad de Mahón procedente de Bata: suspendimos nuestra labor de Cronistas para recoger las últimas impresiones de esta jornada.

Así fué: a las seis y media anclaba la motonave; a bordo venían unos 700 hombres de los que 200 se quedaron en Bata y la nave venía artillada. Una multitud que no se puede contar lo llenaba todo ansiando las primeras noticias; allí estaba en el mue-

lle, el Gobierno con las autoridades, la Guardia Colonial y las Milicias en gallarda formación; todo Santa Isabel.

Establecida la comunicación, después de los primeros desahogos patrióticos se recibieron las primeras impresiones. La toma de Bata fué una jornada feliz; se abordó al «Fernando Poo», que al resistir fué echado a pique pereciendo el Comité Comunista y bastante tripulación; se bombardeó un centro de Bata, la Casa del Sr. Del Pozo de donde partían agresiones y fué maltrécha: después de cuatro horas, Bata estaba en paz. Nuestras bajas, de la dotación del Mahón han sido cinco y accidentales, debido al improvisado derrumbo de la motonave que cogió debajo a cinco clases: y del elemento no militar debemos lamentar la muerte de dos Misioneros, el P. Ferraz y el H.º Roig que juntamente con los otros Misioneros se hallaban presos en la bodega del Fernando Poo para ser fusilados según orden del día hoy 14 de octubre; además de esos dos muertos ha habido cuatro heridos y todos conducidos a Santa Isabel. La motonave puso en libertad a los otros Misioneros debiendo a su gestión la vida, los que inmediatamente se han reintegrado a sus puestos.

Estos son esquemáticamente los hechos. Demos gracias a Dios por el beneficio que ha hecho a la Colonia y roguemos por todos nuestros muertos en esta refriega por el honor y dignidad de la Patria. Cuando tengamos más serenidad completaremos los hechos. Gracias a todos por las muestras de condolencia mientras gritamos con la sangre de nuestros muertos y heridos. ¡Viva España . . . ! ¡Todo por España hasta la vida . . . !

AIRES QUE CONFORTAN

Nosotros, aunque largos años fuera de nuestro país, conocíamos el temple de nuestro pueblo; y por eso, al iniciarse el pronunciamiento salvador, no obstante de hablarse tanto de la apostasía de las naciones, creímos que la España auténtica, la tradicional y la espiritualista arrolladora por su número, se levantaría como un solo hombre y escribiría sus tradicionales gestas en las páginas de la Historia.

El pueblo español, adormecido y como el soldado que hace tiempo no ha sufrido el temple de la lucha, necesitaba una sacudida y ésta al producirse ha levantado providencialmente su espíritu de siempre y se ha aprestado como león herido a la defensa de los sagrados intereses de la Patria y de la Religión.

Apartados como estamos, no podemos apreciar toda la intensidad de las pulsaciones de nuestro pueblo en la hora presente: pero bastante nos lo dejan entrever las escasas correspondencias que han llegado a nuestras manos.

En nuestro número anterior nos hacíamos eco de una correspondencia cuasi-oficial, redactada desde Zaragoza por un testigo ocular: nos consta que aquellas líneas han impresionado grandemente a bastantes espíritus que han sentido a su calor robustecerse el amor a la Patria y a la Religión,

Hoy vamos a reproducir unos párrafos de otra correspondencia de uno de nuestros hermanos de Religión dirigida a nuestro Rmo. P. General a principios de agosto desde Sevilla: dice así el Rdo. P. Fernando Serrano.

Sevilla 17 agosto de 1936.

La labor del glorioso ejército ha de ser menos rápida de lo que se desea, debido a la conquista de cada pueblo, dominado por el comunismo, y a la organización de sus ayuntamientos, y de cuerpos de paisanos armados que han de dejar para garantía.

El entusiasmo patriótico levantado por el ejército salvador en la masa civil, raya en delirio: a la voz de ¡ESPAÑA! ... todo resucita, se subordina y pone en movimiento y contribución de la misma: personas, capitales, antiguos ideales ... arrollando al comunismo salvaje, que se encontraba muy organizado y en visperas de echarse a la calle con un programa aniquilador

Hoy se trata de una verdadera reconquista, realizada por el ejército salvador, forzado a tomar pueblo por pueblo, en los que se traban verdaderos combates y a los que han de castigar reciamente por las atrocidades sin precedentes que han perpetrado en toda clase de personas, quizás superiores a las de Rusia; y a eso se debe la demora que se nota en la toma de Madrid; pues desligado que esté el ejército de esos estorbos, lo de Madrid será acción de conjunto. Consuela además ver el ambiente religioso que satura el espíritu de nuestras tropas: todo lo preside el Sagrado Corazón de Jesús, el pecho de los soldados en que campea sobre el uniforme el clásico «detente» sin excluir el de nuestro bizarro General Sr. Queipo de Llano ... Diez mil se habían distribuido en Sevilla en ocho días: las conciencias purificadas con frecuencia hasta en los salones de un hotel transformado en Cuartel, la Misa oficial, el toque del Angelus en los Cuarteles, etc. etc., . Una ola de religiosidad que vuelve a inundar a ESPAÑA

Fernando J. Serrano, C. M. F.

* * *

Completando la hermosa correspondencia de nuestro R. P. Serrano, vamos a añadir algún dato más tomado de la prensa católica extranjera.

En Sevilla, el día de la Asunción, el General Franco acompañado de los Generales Queipo de Llano y Millán Astrain fueron vitoreados con delirio. La antigua bandera fué bendecida por el Cardenal Ilundain y saludada a los gritos de ¡Viva España!

En la plaza principal se juntaron los Generales con el Cardenal y luego revistaron las tropas, presidiendo cada regimiento su propia banda que tocaba marchas de los tiempos prerrepúblicanos. En Cádiz hubo similares demostraciones. Dicen de Gibraltar que en Algeciras, La Linea, S. Roque ... el día de la Asunción se izó con entusiasmo delirante la bandera bicolor. Las iglesias nuevamente abiertas se han llenado de fieles, especialmente señoras vistiendo la clásica mantilla y llevando en el pecho cintas y lazos bicolores. Los cuarteles rebosan de alegría.....

NOTA.—

En el próximo número, nuestro colaborador Navarro Babiloni escribirá un profundo artículo, detallado y patriótico relacionado con los crímenes, perfidias traiciones, chulería y matonismo, de cuyo artículo espera nuestro culto colaborador arrancar de los corazones dormidos ... el grito de: ¡Justicia!

DE LA TEORIA A LA PRACTICA

¿Verdad, lectores, que después de tanto mentar y comentar las famosas Encíclicas «De conditione opificum», de León XIII, y la «Quadragesimo anno», de Pío XI, es hora de traducir a la práctica su sabroso contenido y encerrar en fórmulas concretas sus trascendentes lecciones y consejos? Sin duda alguna.

Pues he aquí lo que ha hecho la Confederación de Trabajadores Católicos de la vecina nación francesa. Normas concretas que de cuya vigencia habrían de recogerse frutos inmediatos y sumamente positivos. Son las siguientes:

PRIMERO. El fin principal de la producción no es asegurar el enriquecimiento de unos cuantos sino procurar el bien común de la humanidad.

SEGUNDO. El trabajo, elemento esencial de la producción, acto de la libre voluntad y de la inteligencia del hombre, no puede ser considerado como una mercancía sujeta a la ley de la oferta y la demanda, sino que su fin esencial es permitir al hombre cumplir aquí su destino terreno en el orden individual, familiar y social y realizar luego su fin eterno.

TERCERO. La producción debe, pues, teniendo en cuenta el carácter y el destino del trabajo, la naturaleza y el fin del trabajador, asegurar a éste las condiciones necesarias para una existencia normal, condiciones para cuyo establecimiento él tendrá el derecho y la posibilidad de participar.

CUARTO. El capital, bajo su forma material e inerte no puede ser fecundo y rendir utilidad y eficacia más que por el trabajo del hombre. No puede, pues, pedir un lugar preponderante en la producción, y es de desear que se llegue a un régimen económico en el que el trabajo tenga el puesto de honor que le corresponde.

La necesidad del capital en la producción le da derecho a una parte de los beneficios de la empresa; pero a la vez ha de cargar con la parte correspondiente de riesgos y responsabilidades.

El contrato de trabajo debe evolucionar prudentemente, pero de una manera progresiva, hacia un contrato de una sociedad, en el cual el capital y el trabajo, unidos de hecho, y derecho se repartan equitativamente los beneficios de la empresa.

QUINTO. El jefe de la empresa no es de ninguna manera dueño absoluto de las cosas de los hombres, sino el poseedor responsable de una autoridad, que debe admitir la colaboración y el control.

SEXTO. El crédito no es un medio puesto a disposición de unos pocos para que le empleen en su propio provecho particular y sin responsabilidad, sino que tiene por objeto agrupar la riqueza necesaria para facilitar a la empresa los medios necesarios para que realicen una mayor utilidad destinada al bien común.

SEPTIMO. El Estado debe representar a todas las fuerzas de la nación. Su función propia es asegurar la defensa, el control y la armonía de esas fuerzas y prosperidad de la sociedad, el desarrollo de la personalidad del ciudadano, con todas sus legítimas exigencias.

El Estado debe también contribuir, de acuerdo con los demás Estados al bien común de la humanidad, asegurando de una manera eficaz el respeto a los derechos y a las necesidades vitales de los demás pueblos.

OCTAVO. El derecho de asociación es un derecho natural, inherente al carácter mismo y a las necesidades esenciales del hombre. El ejercicio de este derecho no puede sufrir otras restricciones que las dictadas por las exigencias reales del bien público.

NOVENO. La familia — no el individuo — por ser la célula vital de la sociedad, debe ser la que regule las necesidades normales, a las cuales la producción ha de satisfacer.

Como se vé, estos principios simplemente extractados de las antedichas Encíclicas vienen a eliminar y sustituir toda la concepción materialista que el Liberalismo económico de todo un siglo tuvo en vigor y con la que nos ha precipitado en el caos revolucionario. El socialismo de las masas fué en el siglo XIX la respuesta a esa concepción económica liberal y anticristiana. Y el soviétismo anárquico, la última consecuencia de las premisas marxistas.

Mas, ¿cómo llevar a la práctica inmediata aquellas normas? También las propone C.F.T.C.

He aquí algunas, en el orden meramente profesional:

La mejora legal, progresiva de la vida de los trabajadores.

Estableciendo un mínimo obligatorio de salarios, teniendo en cuenta las necesidades normales de la familia obrera en el orden material, intelectual y moral.

Tendiendo con el salario familiar al retorno de la mujer al hogar.

Garantizando al trabajador y a su familia contra todo riesgo, por medio de un sistema de seguros obligatorios.

Así quedará resguardado el paro, enfermedad, accidente, invalidez, vejez, muerte.

Prolongando la edad escolar y organizando la orientación y formación profesionales, que permitan al niño entrar en la vida del trabajo con un mínimum de aptitudes físicas, morales y técnicas.

Suprimiendo rápida y progresivamente las viviendas insalubres y organizando racionalmente las barriadas obreras.

Luchando contra el paro por medio de trabajos que aseguren la expansión económica del país, etc.

Y realizando, a la vez, en el orden moral e intelectual la gran labor educativa que quiere la clase trabajadora de nuestros días.

¡Magnífico programa que la comprensión patronal y el entusiasmo de los trabajadores católicos proponen llevar a la práctica en Francia.

Por si acaso interesa.

De una publicación agrícola belga, reproducimos el discurso que el Rey de los Belgas, Leopoldo III, pronunció dirigiéndose a los agricultores de la gran colonia, Congo Belga.

He aquí el discurso del Rey.

Señoras y Señores: La Administración de las Plantaciones establecida en 1926, y que tenía por objeto la explotación industrial de ciertas regiones agrícolas de la Colonia, ha prestado a los finqueros servicios muy apreciables.

Pero la experiencia ha demostrado que para asegurar un desarrollo racional y progresivo de la Agricultura hay que hacer llamada más ampliamente a los recursos de la Ciencia.

Es bajo esta inspiración, y después de mi viaje al Congo Belga, cuando el Rey mi padre

ha creado el 22 de diciembre de 1933 el organismo inaugurado hoy y del que, a pesar de los trágicos sucesos, no me impiden de ejercer la presidencia.

Esto y satisfecho de poder saludar aquí a las personalidades que han querido formar parte, y que representan nuestras grandes instituciones científicas, nuestras universidades y nuestros INSTITUTOS AGRONÓMICOS.

Vosotros aportaréis, yo no lo dudo, al Instituto Nacional para el estudio agronómico del Congo Belga un concurso efectivo y constante, para el más alto honor de la ciencia.

Las misión del Instituto Nacional para el estudio agronómico del Congo Belga es promover el desarrollo científico de la agricultura en la Colonia.

Las invenciones no son solamente accidentes afortunados; ellas son el fruto de largos esfuerzos coordinados.

El Instituto nacional asumirá la gestión de establecimientos agrícolas, organizará misiones de estudios agronómicos, asegurará el concurso de expertos y de especialistas; utilizará los adelantos de la Ciencia y de sus aplicaciones para el mejoramiento del rendimiento y de la cantidad las cosechas europeas e indígenas.

Además de aportar el concurso de una información científica a las empresas europeas, vuestro Instituto favorecerá el progreso de la agricultura indígena.

Este progreso tendrá como consecuencia principal el mejoramiento de las condiciones materiales de existencia de los negros, y la producción más abundante y más regular de alimentos nutritivos constituirá un factor importante para el crecimiento de la población.

Los agrónomos, aceptados por vuestra institución en la Administración de las Plantaciones, formará la base de un excelente cuerpo técnico.

Aconsejados y ayudados por los hombres de ciencia de la metrópoli, todos, yo estoy seguro, tomarán a pechos el concurrir, en la medida de sus medios a la realización de los objetivos perseguidos por el Instituto Nacional.

Una buena educación científica es una de las mejores preparaciones para la comprensión del mundo moderno.

Pero los conocimientos y el talento no

bastan; las cualidades nativas del hombre deben servirle de fundamento.

La agricultura, la más antigua de las industrias después de la tala del bosque y de la piedra es una de las ramas esenciales de la actividad y de las riquezas humanas.

Encontrando su fuerza en la energía solar, ella participa sus posibilidades inagotables y eternamente renovadas.

La solicitud de vuestra institución, vigilará para utilizar la potencia.

La ciencia puede contribuir grandemente al éxito de nuestra obra colonizadora.

Por la traducción

A. Navarro Babiloni

La odisea un prelado.

Monseñor Pérez Muñoz, de 72 años de edad, obispo de Córdoba, se hallaba en su pueblo natal Soto de Campos, cerca de Reinosa en Santander, cuando estalló la guerra civil.

Los rojos que allí dominaban, con el pretexto de buscar los millones del Obispo como decían, saquearon su casa, destrozaron los muebles y robaron lo que quisieron; le arrancaron del pecho el pectoral diciéndole entre burlas; ¿para qué lleva V. esto?

El secretario del Prelado se esforzaba en convencer a los comunistas que el Sr. Obispo no tenía dinero, y que lo poco que tuvo lo había gastado en sostener las tres escuelas para los hijos de los trabajadores. Nada quisieron oír y encarcelaron al Prelado.

La sentencia de muerte le llegó en la tarde del 20 de agosto; había de ser llevado a los docks de Reinosa y colocado en primera fila cuando el ejército de Mola empezara el ataque.

El Prelado, gracias a unos amigos, y disfrazado de paisano, pudo escapar aquella misma noche para ponerse en salvo. Toda la noche él y sus amigos treparon a una montaña en medio de la mayor oscuridad, cayendo y levantándose llenos de rasguños en las manos y pies por aquellas breñas. A la mañana siguiente vieron unos rojos a alguna distancia; el Prelado y los acompañantes se echaron en una zanja como muertos y los rojos pasaron de largo.

Prosiguieron el viaje, pero el Sr. Obispo, se desmayó y puesto luego de rodillas pidió

al Señor le diese fuerzas. Un pobre pastor que pasaba, compadecido de aquel pobre anciano, le ofreció lo que tenía a mano. El Sr. Obispo aceptó un vaso de agua.

Por fin llegaron a Trasomeira muy entrada la tarde. Deshecho de fatiga el anciano obispo estaba medio muerto; los compañeros, aunque tan cansados, corrieron a Barruela en busca de ayuda.

Una porción de gentes se pusieron en camino y el Prelado fué llevado al pueblo, quedándose unos días en la casa parroquial para reponerse de tantas fatigas después de haber andado a pié más de 70 leguas seguidas a los 72 años de edad. Luego fué a Palencia. —Otro Prelado, el Sr. Obispo de Vich, Exmo. P. Juan Perelló, pudo salvarse, gracias a un error de los rojos que le confundieron con su hermano, al cual asesinaron con parte de la servidumbre.

Viendo allí un pobre viejo vestido de seglar, le echaron a la calle, jactándose de que ya estaban satisfechos por haber matado al Obispo. El pobre viejo, que en efecto era el Sr. Obispo, ayudado por algunos amigos y disfrazado, pudo ir a Barcelona y embarcarse en un vapor alemán con dirección a Roma donde se encuentra a salvo.

NOTICIAS DE LA COLONIA

DE SANTA ISABEL

Un gran día de octubre.—Para los antiguos coloniales, que tantas emociones llevamos vividas en este hermoso país, el día 12 de octubre de 1936, ha sido uno de esos días insuperables, que nos ha trasladado a la memoria de aquellas antiguas fiestas que henchidas de fervor patriótico, lo conmovían todo; nos hicimos la ilusión que vivíamos una decena de años atrás.

Durante un lapso de tiempo, hemos comparado fiestas y fiestas; movimientos populares y movimientos, y nada de lo de estos últimos años es comparable con la espontaneidad y grandeza de aquellas fiestas tradicionales, que nacieron entre nosotros desde el comienzo de nuestra dominación en Guinea; el 12 de octubre al que nos referimos entronca admirablemente en aquella hermosa serie.

Aquí, como allá, ha habido de todo; una multitud entusiasta, integrada por toda clase de personas; variedad de actos patrióticos impregnados de alta significación; aplausos, vivas sinceros. Todos al retirarnos a nuestras casas nos sentimos satisfechos y parece que veíamos días nuevos. . .

Y todo esto ¿porqué ? porque todo aquel movimiento popular, con sus expresivas manifestaciones, giraba al rededor de una realidad, cual era el estrecho abrazo de la Patria y de la Religión.

Por eso, ese día tuvo vida, emociones, sinceridad: si hubo o no caras caídas o semblantes entenebrecidos y sin expresión, yo no lo sé, pero desde luego puedo afirmar que si los hubo, sobraron los dedos de una mano para llevar su recuento: muy bien.

Se comenzaron los festejos con una Misa de Campaña celebrada por S. Excia. el Sr. Obispo en el artístico altar levantado en el espigón del muelle; una multitud difícil de contar cubría toda la explanada, la subida del muelle y las alturas de la población desde la Plaza de España hasta el Cuartel; el aspecto era grandioso. Las Autoridades en el presbiterio, las Milicias en gallarda formación y la Banda de la Guardia Colonial interpretando sus piezas con gusto.

Terminado el Santo Sacrificio, que fué oído con una religiosidad edificante se bendijo la Bandera, que las Milicias regalan a la Guardia Colonial, con las oraciones del Ritual y acto seguido, teniendo en su mano la insignia de la Patria S. Excia. dirigió al público una elocuente alocución, recordando las hermosas gestas de nuestra Bandera con una oportuna alusión a la tradición española de la Virgen del Pilar y a nuestros héroes, muertos en la lucha por la salvación de la Patria.

Después, el desfile de las Milicias: fué una visión embriagadora por todos conceptos y sobre todo por el fervor patriótico y la fe en los destinos providenciales de la Patria, que marcaban aquellos pasos varoniles y llenos de vida de voluntarios de todas las edades, que se movían al compás de una sola idea; la Patria herida en lo más profundo de su alma.

Sin pensar nos vimos a las 10 en la explanada del Cuartel: igual multitud con idénticos sentimientos; la galería del Cuartel imposible de contener la gente, y se reservó para las Señoras, que han rivalizado en en-

tusiasmos en esta jornada patriótica: hubo discursos llenos de honores y de amores a la Patria; y tras ellos la Madrina de la nueva Bandera hizo entrega de la misma a la Guardia Colonial. Muy bien por la Sra. Dña. Carmen Vara de Pueyo. Un desfile que partiendo del cuartel culminó en la Plaza de España, presenciado por la multitud que no se cansaba de mirar, ver y sentir, cerró el hermoso cuadro patriótico de esa mañana del 12 de octubre de 1936. Si hubo aplausos, emociones y alegrías, hubo también lágrimas de consuelo y de satisfacciones; se veía y palpaba el resurgir de la Patria.

Funerales.—Se han celebrado según anuncio, el día 14, por la ilustre dama fernandina. Dña. Mariana de Dougan: la Catedral de bote en bote, cubriéndola toda ella personas de todas las categorías sociales, así europeos como indígenas. Ha sido una gran manifestación de duelo por la desaparición de la virtuosa Señora y de simpatía a familia de Dougan. Nuestro pésame por la desgracia y una oración pedimos a nuestros lectores por el eterno descanso del alma de Dña. Mariana de Dougan. R.I.P.

También Zaragoza.—En el Distrito de Sampaika hay un centro de población importante, más que por el número de sus habitantes, por su corte adelantado; al fundar ese centro nuestros Misioneros, un aragonés de pura cepa, celoso y santo, como un recuerdo a la Pilarica, lo denominó Zaragoza.

Con el nombre se les infundió el amor a la Virgen del Pilar y tal que se hacen tradicionales los cultos y festejos que cada año le dedica el pueblo como a su Patrona.

Este año los zaragozanos han luchado contra el tiempo que les ha sido adverso y contra el arrastre de las circunstancias por que se ha atravesado y esto no obstante las fiestas de 1936 han resultado lucidas.

Concurrencia, actos religiosos y diversiones; estos son los puntos de su Programa y que han desarrollado admirablemente.

La concurrencia de los pueblos limítrofes ha sido abundante; el pueblo correspondió con su habitual cortesía: todos se daban cuenta por el conjunto que se trataba de la gran fiesta y así lo demostraron.

Los actos religiosos, no por ser lo de otros años han perdido su nativa actualidad. La Comunión general con su número de asistentes al sagrado banquete; la Misa solemne,

con su bien ejecutada polifonía y la oración sagrada del P. Manuel Arrufat cálida, oportunista, insinuante: al dejar el templo todos salían satisfechos y se les conocía en la cara.

Por la tarde hubieran deseado celebrar su tradicional Procesión, muy típica por los cánticos, el orden y el entusiasmo: nunca faltaron los escopetazos que suplieron los tradicionales morteretes de nuestra tierra. El tiempo no permitió la manifestación; otro año será más benévolo.

Las diversiones han sido variadas muy concurridas y han durado varios días: en ellas ha presidido la organización, la corrección y el entusiasmo: cuando se quiere se pueden armonizar muchos extremos y así lo han hecho los zaragozanos. Muy bien; plácemes a los organizadores de las fiestas y que la Sma. Virgen del Pilar bendiga a ese pueblo y a sus habitantes.

RADIOS DE PRENSA

NOTICIAS DEL DÍA 15

ITALIA a las 17. 15 del día 14.—Comunica radio Burgos que en Oviedo donde el General Aranda ha soportado tantos ataques, se inició ayer sangriento combate por los mineros y tropas contra la Ciudad, pero que con la inesperada llegada de las tropas de refuerzo han sido cogidas las tropas marxistas entre dos fuegos, siendo su situación muy desesperada. La batalla que sigue en estos momentos es favorable a las tropas nacionalistas. Comunican de Gibraltar que los grandes remolcadores "LUCAS y han sido armados con moderno material de artillería y lanza torpedos y se han incorporado a la flota que el General Franco tiene en el estrecho. El crucero ALMIRANTE CERVERA apresó al buque que procedente de Casablanca conducía combustible a Cartagena para el Gobierno de Madrid.

ALEMANIA a las 18 horas del día 14. El General Aranda en Oviedo con tropas que llegaron a su ayuda rompió el cerco de la Ciudad y ha derrotado a los comunistas que tuvieron muchas bajas. Las tropas de Franco han llegado y siguen avanzando y luchando a 41 km. de Madrid. El General Mola ha dicho que ha llegado al sitio que le indicó Franco y que ahora espera nuevas instrucciones. Los Generales Mola y Varela han te-

nido hoy una entrevista fijando el plan de la continuación del avance, pero todo bajo las órdenes de Franco que está en Salamanca. Ha sido bombardeado hoy Madrid por las mismas escuadras de ayer y con más intensidad que ayer, principalmente una fábrica de municiones y los cuarteles. Después de éstos bombardeos hubo fuerte pánico en Madrid y la gente está en los sótanos. Columnas de milicianos también hoy se han negado a ir al frente, siendo éste un hecho muy importante revelador del espíritu de las milicias rojas.

LISBOA a las 20 horas del día 14.—Barcelona, Málaga y Bilbao fueron ayer intensamente bombardeadas por la aviación nacionalista. Operaciones en todos los sectores de batalla continúan siendo favorables a los nacionalistas quienes castigan durante al enemigo marxista. Ocurrieron en Madrid graves desórdenes debidos a la falta de agua y víveres. Fuerzas nacionalistas continúan repeliendo con éxito insistentes ataques rojos en el frente de Toledo. El partido comunista inglés pidió al Ministro del Interior la disolución de la organización fascista británica.

Bruselas a las 20, 15 del día 14.—El Gobierno de Madrid comunica lo siguiente: en el frente de Pozoblanca han sido rechazados varios ataques de los rebeldes que dejaron gran cantidad de material de guerra. La Radio del Comité Internacional de Barcelona comunica ha salido de Cataluña un fuerte contingente de tropas para la ayuda de la defensa de Madrid. Las tropas del Gobierno en un duro combate han llegado a las puertas de Toledo consiguiendo mejorar sus posiciones. En los combates de ayer las fuerzas del Gobierno han recuperado San Martín de Valdeiglesias y Sigüenza y se lucha a cinco km. de Huesca. Radio Burgos dice han sido bombardeados por los aviones nacionalistas, Bilbao, Barcelona, Valencia y Aranjuez y que sigue el ataque en todos los frentes. Oviedo con la llegada de las fuerzas nacionalistas ha sido libertada la Ciudad del asedio que sufría. Sobre Guadalajara se inició un fuerte ataque,

Londres a las 21 45 del día 14. El Gobierno de Madrid comunica que recuperó San Martín de Valdeiglesias. En Oviedo sigue la lucha para la conquista de la Ciudad la cual va siendo conquistada palmo a palmo.